

Hemos prescindido, en este trabajo, de aquellos apartados que no hacían referencia directa al pueblo.

SITUACION EN EL PUEBLO ANTES DE LA GUERRA

Coincidiendo con la etapa de gobierno central dirigido por Manuel Azaña (bienio izquierdista o rojo, 1931-33), en el pueblo gobernaba un alcalde conocido como "el chovo", y se notó en la agricultura del pueblo una gran mejoría, ya que antes las tierras estaban en manos de los terratenientes; los convenios de éstos con los trabajadores eran a medias, durante estos años de los republicanos (durante la República se intentó una Reforma Agraria), aquí en Palomas los convenios con los trabajadores pasarán de hacerse a medias a hacerse al tercio o al cuarto, de acuerdo con las medidas dadas por el gobierno. Hemos de destacar que en esta etapa el número de ciudadanos del pueblo abiliados a la U.G.T, es bastante numeroso, situada su sede, en un lugar céntrico de la plaza, el, pósito, y conocido como "La Casa del Pueblo".

Durante el gobierno derechista o blanco (final de 1933 y 1934 y con la CEDA de Gil Robles en el poder) los terratenientes toman represalias contra los obreros, e intentan por todo lo posible no dar puestos de trabajo a los obreros del pueblo, cosa que produce el descontento de los mismos, y dando lugar a la toma de fincas por parte de los obreros, entre estas fincas cabe destacar: El Chaparral y Las Toras de Juan Manuel Pidal.

La toma de estas fincas ocurría de la siguiente forma: los trabajadores entraban en las fincas y por su cuenta trabajaban y cultivaban tierras que, aun siendo muy fértiles, el propietario tenía sin explotar, pero a la hora de entregar los beneficios a su propietario, le entregaban una sola parte de lo obtenido, quedándose ellos con las otras 3/4 partes de lo obtenido.

1

Puedo hacer mención, por los datos que he podido obtener, que el alcalde del pueblo, "el chovo", tenía tierras de su propiedad y viendo la situación del pueblo, anunció a los trabajadores que sus tierras eran las primeras que debían tomas, así no podría ser aceptada reclamación alguna de ningún gran propietario; segúh el alcalde, habiendo medios suficientes para abastecer a todo el pueblo, no se podía permitir que alguien pasara hambre.

Generalmente eran trabajadores de izquierdas quienes tomaban las tierras, pero en muchas ocasiones iban acompañados de gentes de la derecha, que aprovechaban la rebelión de los trabajadores, pa-

ra poder así sacar ellos también tajada del asunto.

Estos obreros locales serán los que posteriormente se exiliarán al extranjero, cuando las fuerzas dee la derecha tomen el pueblo durante la guerra civil.

LA GUERRA CIVIL EN EL PUEBLO

El 18 de julio se produce el Alzamiento Nacional. Al enterarse el pueblo, tanto los de derecha como los de izquierda decidieron, digámoslo así, hacer un pacto de manera que, si conforme pasaban los días, si llegaban al pueblo los milicianos pertenecientes a la izquierda se les diría que todas las gentes del pueblo eran de izquierdas, pero si los que llegaran al pueblo eran de derecha se les diría que el pueblo era de derechas, y así de esta manera se podría salvar al pueblo.

En estos primeros momentos el gobierno central, muy confiado por su parte, manda la orden a todos los pueblos de arrestar a los cabecillas partidarios del Alzamiento. Aquí, en Palomas, fueron encerrados en la Iglesia y el pacto anteriormente hecho estaba amenazado ya que, mediante un sacristán, que era el encargado del correo y de derechas el hombre, se ocupó de llevar a Almendralejo una carta en la cual se encontraban escritos todos los nombres que integraban las fuerzas de izquierda del pueblo, con el fin de que cuando llegasen al pueblo los nacionales, estos hombres fuesen fusilados. La lista de estos hombres fue realizada por un comité de derechas.

El 17 de septiembre de 1936 entraron en el pueblo las fuerzas nacionales y fusilaron a 10 de los principales cabecillas de izquierdas. Otros se fueron del pueblo y entraron a formar parte de las milicias republicanas que tenían sus principales focos en pueblos más grandes; se fueron unos 100. Otros, obligados, entraron a formar parte de las tropas nacionales, pero al no luchar por ideal alguno, lograrán pasarse del bando nacional al bando republicano.

Hemos de hacer notar, según me cuentan las pocas gentes que aún viven, y que integraron tanto un bando como otro, que al entrar los nacionales en el pueblo, tomaron represalias muy fuertes contra las mujeres de los republicanos; represalias de todo tipo, como cortarles el pelo a cero, pasearlas envueltas con la bandera por el pueblo y apedrearlas y, en fin, otras muchas cosas, que, hechas por quien sea, siempre serán salvajadas.

Antes de entrar los nacionales en el pueblo, pasó por aquí

la llamada columna de Cartón, integrada por los republicanos de los distintos pueblos por donde pasaba. Preguntó por el cura del pueblo, pero el mismo alcalde, republicano, hizo saber a los integrantes de esta columna que desistieran de su intento, porque para ese hombre, el cura, todo el pueblo estaba dispuesto a usar las armas. Este cura se había hecho querer mucho por toda la gente del pueblo. Les había ayudado mucho, pero al llegar los nacionales, en vez de quedarse y ayudar al pueblo como antes había hecho, huyó del pueblo abandonando a las genetes, gentes que poco antes habían estado dispuestas a arriesgar su vida por él.

La gente que nos facilita toda esta información, me aseguran que si este hombre, el cura, se hubiera quedado en el pueblo, hubiera evitado los 10 fusilamientos, prueba de ello es que cuando regresó no se llevó a cabo ningún otro fusilamiento; según dicentenía muchas influencias. Este cura reposa hoy en el cementerio de Palomas. Pero la idea que el pueblo tenía de él fue manchada por su abandono en el momento que más le necesitaban, y a pesar de todo la gente siempre siguió mirándole con buenos ojos.

Los nacionales estuvieron 5 meses en el pueblo. Incomunicaron al pueblo, sin embargo los republicanos entraban de noche y de esta manera se comunicaban con sus mujeres y familia; hubo también una hortelana, vecina del pueblo, que sirvió de enlace entre los republicanos y el pueblo, hasta que fue descubierta por las derechas y encarcelada en Almendralejo.

Según me han contado, al principio se luchó con una gran fuerza de voluntad, pero poco a poco la corrupción entró en ambas partes; eran enemigos cuando estaban luchando entre sí, pero en muchas ocasiones, las gentes de ambos bandos, compartían las casas y convivían entre ellos, como verdaderos hermanos que al fin y al cabo era como debían comportarse entre ellos; sólo cuando el odio se desataba, era cuando se hacían las salvajadas tanto en un lado como en otro.

SITUACION DESPUES DE LA GUERRA (resumen)

Escasearon los alimentos. Sabemos que, aun siendo tan pequeño el pueblo, murieron de hambre diez personas. Mucha gente se dedicó al robo para poder sobrevivir. Me cuentan también de las palizas que dio la Guardia Civil. De como por una simple carga de leña eran los ciudadanos del pueblo encarcelados y en algunos casos procesados.

La situación después de la guerra cambió bastante. Noto en la gente un miedo que aún perdura, y me cuentan con pena, como la gente que un principio perteneció y luchó en el bando republicano, se pasaron al bando nacional por un simple pedazo de pan, simplemente pronunciando esta frase: "Sí, ese es rojo".

Muchos se marcharon a Francia: algunos, después de 30 años, regresaron al pueblo; otros todavía no han vuelto.

CONCLUSION

En primer lugar mi agradecimiento para toda la gente que ha hecho posible llevar a cabo este trabajo; gente que, unas con más ganas de hablar y otras con menos ganas, ha hechom posible, repito, poder conocer una historia que pasó, una historia tan cargada de pena como es la historia de una guerra entre hermanos.

Este trabajo me ha dado mucho que pensar y aunque no me sirva más que para una nota y llenar unos cuantos folios en base a unos datos recogidos de palabra por faltar los documentos, este trabajo ha dejado mucha huella en mí

 $N_{\rm O}$ to en estas gentes un verdadero ideal a la vez que una incultura puesta de manifiesto que para unos fue perder la vida y para los otros crear en ellos un trauma.

Existieron, existen y existirán personas que no lucharon en ningún momentos por ideal alguno, sino por unos sucios intereses que les llevaron a alcanzar algún dinero algunos, mucho otros.

Según he podido ver, hubo aquí gran aceptación de las ideas socialistas y un gran número de afiliados a la U.G.T.

Lo que también noto es una gran rutina en la historia: llegan al poder los de izquierda, llevan a cabo unas ciertas reformas, alcanzan el poder las derechas y todo cambia, y así sucesivamente. Como digo, una verdadera rutina.

No soy partidaria de la guerra, pero me dot cuenta que lo que en principio puede ser una lucha por un ideal, se transforma en un odio total, y consecuencia de todo ello, se crea un trauma en las personas.

Pienso que en una guerra no hay vencedores ni vencidos, sino odio, malestar y, en una palabra, destrozo de lo que puede que algún día fuera humanidad.

NOTA: Este trabajo se realizó en el curso pasado. En próximos números de "APUN-TES" se publicarán otros trabajos sobre la Guerra Civil en otros pueblos de nuestra comarca.

Numbero	SUDO POR SERRANTA SEZAS SIN NOVEBAD
MOTOACIONES DEL SERVICO FOMENTAD LOSTUTE AS DEL ESTADO ANTARIO DE LA PERCENSIONAL FOMENTA SERVINES DE LE CERA FO FACILITA ESTENDO Y HACEIS OBRA MACIONAL	CONTRACTOR PUNTE THE PARTY OF THE CONTRACTOR OF THE CONTRACTOR OF THE CONTRACTOR OF THE PARTY OF
And	CACERES DE BADAJOZ 574-50-12-22H503 POR FUERZAS ELGERAS DE ESTA COMANDAN HURNACHOS, SERRANTE DE HORNACHOS SE FAM MAUGUROSE SERVICIO FERROVIARTO CON V